

Año... Ptas. 450
Semestre... 250
Trimestre... 150

Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados
a precios económicos.

TIERRA SORIANA

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

DIRECTOR

José Sáenz

a quien se dirigirá toda
la correspondencia.

Redacción y Administración:
Collado, 9.
Soria.

AÑO V.

Martes 29 Marzo de 1910

NUM. 507

La producción y el consumo del trigo

III

Como se dice en el dictamen de la Comisión encargada del estudio de la producción y consumo del trigo, es muy frecuente hablar del atraso de la rutina de nuestros agricultores. Y como los agricultores constituyen la clase social más numerosa, con grandísima diferencia en nuestro país, nos parece interesante decir algo, siguiendo el estudio del dictamen, sobre la culpa que tienen en la triste situación en que yace nuestra producción agrícola.

Es patente la triste situación en que la casi totalidad de nuestros agricultores se encuentra. Basta con visitar alguna de las muchísimas poblaciones que en nuestra nación hay formadas únicamente de labradores, y fijarse en sus calles y en sus casas y en como viven dentro de ellas, para apreciar la falta de recursos con que atienden a sus más apremiantes necesidades.

La casi totalidad de nuestros agricultores apenas obtienen en sus explotaciones lo indispensable para poder vivir, y son muchos, muchísimos, los que emigran, no movidos por la ambición, sino sencillamente por no encontrar entre nosotros lo más indispensable para el sustento.

Y no solo vive, en general, pobremente nuestro agricultor, sino que no puede dedicar tiempo ni dinero a su instrucción, ni a la de sus hijos, que, desde muy pequeños, tienen que trabajar en vez de ir a la escuela; ni a la mejora de sus explotaciones, que muchas veces se desenvuelven en fincas que llevan en arrendamiento; porque, dadas las condiciones en que trabaja, es escásísima la remuneración que obtiene.

Al ver el lamentable estado de nuestra agricultura y al compararla con otras más prósperas y adelantadas, suele hablarse de la necesidad de hacer nuestro cultivo más intenso, del empleo de abonos y maquinaria moderna, de la supresión del barbecho, del mucho terreno que tenemos sin cultivar, del coto redondo acasurado, del absentismo... Y sin penetrar en el estudio de todas estas cuestiones, sin comparar las condiciones en que se desenvuelve nuestra agricultura con las en que lo hacen las de otras naciones; sin apreciar que en gran parte no es aplicable a nuestro país lo que en otros se practica y escribe, y sin conceder la importancia que merece a lo funesta que viene siendo para la agricultura nuestra política económica, suele sacarse la consecuencia de que son muy grandes el atraso y la rutina de nuestros pobres agricultores.

Gustosos demostraríamos que no son la causa de todos esos males el atraso y la rutina de nuestros labradores, aun cuando necesitaríamos para ello varios artículos; pero habríamos de repetir en su esencia lo que sobre ello se dice en el dictamen que nos ocupa, y hemos de limitarnos a hacer algunas observaciones.

Para todo aquel que conoce prácticamente nuestra agricultura, causan extrañeza muchas de las afirmaciones que se hacen al tratar del malestar de tan importante fuente de riqueza, y la extrañeza se convierte en disgusto al ver la insistencia con que se trata al agricultor de atrasado y rutinario y al considerar que esas imputaciones se hacen a veces por quienes, sin estar identificados con las necesidades de nuestra producción agrícola, sin poder conocerlas y sin trabajar por que mejorando, hablan, sin embargo, de todos

estos asuntos con el propósito, frecuentemente, de inspirar confianza a nuestra población rural y conseguir su apoyo.

Es verdad que puede decirse con exactitud que a nuestros agricultores corresponde en último término la culpa del abandono y postergación en que nuestros Poderes públicos suelen tener a la agricultura, por su escasa intervención en la gobernación del país; pero este relativo abandono de los deberes de ciudadanía es perfectamente explicable por el aislamiento en que viven los labradores y por el mucho trabajo y escaso rendimiento que el campo les produce; y a este abandono ha contribuido la buena fe con que el agricultor ha venido creyendo que en su beneficio se interesaban, cuantos de mejorar la agricultura vienen hablándole.

El agricultor vive únicamente del cultivo del campo, a él se dedica en la única forma que le es posible, y demuestra plenamente que no son ni su atraso ni su ignorancia las causas de los escasos rendimientos de la agricultura, si se considera que, si es cierto que no puede competir en algunos cultivos con el agricultor extranjero, obtiene en cambio muchos productos (aceite, vinos, frutas y corcho por ejemplo), en condiciones de competir fuera de nuestra nación con los de otras procedencias. ¿No de muestra esto que hay algo que no es la rutina ni el atraso de nuestros labradores, que origina la grave crisis que viene sufriendo la agricultura española?

INSTANTANEA

La verdadera «Penetración pacífica»

La Comisión especial de la Cámara de Comercio de Zaragoza, ha visitado Tetuán, Ceuta, Melilla y otras poblaciones del territorio bajo la acción española en el Rif.

Forman esa Comisión varios señores, y, entre ellos, D. Basilio Paraiso, el antiguo líder del desecho partido de Unión Nacional, e o hombre, enjute de carnes, gran fabricante de espejos y de exposiciones, con voluntad de aragonés testarudo y espíritu sagaz y emprendedor, bien equilibrado con sus energías nerviosas.

El Sr. Paraiso ha dicho a un corresponsal que está muy satisfecho de su visita, a parte del desquiciado imperio de Hafid, y hace grandes elogios de la posibilidad en la producción de aquellos campos.

Ha dicho también el Sr. Paraiso que es preciso emprender ahora en Ceuta y Melilla la guerra de tarifas, es decir, favorecer en Marruecos el comercio de exportación español.

La conquista del Rif ha ocasionado sacrificios a nuestra Nación; y para hallar una justa compensación a esos sacrificios, no basta con que sean reforzadas las guarniciones de nuestras plazas, ni que en ellas haya un ejército permanente de mayor consideración que hasta ahora.

Terminada la acción guerrera en Melilla, llamada en el lenguaje del acta signataria de Algeciras, «acción de policía de fronteras» y por otros «penetración pacífica» con evidente sarcasmo del derecho, tiene que comenzar esa otra acción intensa y grande que han de desempeñar el viajante de comercio, el hombre de ciencia, y el obrero, en entusiasta cruzada que lleve por bandera civilización y progreso.

El Sr. Paraiso, a su regreso a España, contará las impresiones de su viaje a los señores Canalejas y García Prieto, presidente del Consejo y ministro de Estado, respectivamente.

A Marruecos deben ir muchas misiones idénticas a la del Sr. Paraiso y acompañantes, y el Gobierno tomar buena nota de los juicios de los

excursionistas, siempre que aquellos sean autorizados.

Fué el Sr. Gasset hace algún tiempo a Melilla, para estudiar sobre el terreno las necesidades del país. Le acompañaron varios ingenieros, de Minas, de Obras Públicas, de Montes. Todos ellos informaron al entonces ministro de Fomento de sus impresiones; pero la política española determinó un cambio de Gobierno a los pocos días, y el Sr. Gasset se quedó con una gran cantidad de proyectos hidráulicos en cartera.

Hay algo más permanente que los Gobiernos, y son las conveniencias generales del país.

Estas pueden encontrar un margen de expansión en el Rif sin perder de vista que aquí, en nuestro propio suelo, falta mucho por colonizar. Digalo si no, el archivado proyecto de colonización interior del Sr. González Besada.

Y si acabada la acción de las armas no sabemos ahora implantar nuestra influencia pacíficamente ¿entonces, para qué hemos ido a matar moros?

Pero, en tanto, que nos sirva de enseñanza nuestra historia colonizadora.

JOSÉ M. PALACIO.

Estadísticas de la Sanidad Militar

Los heridos de la campaña de Melilla

El brillante cuerpo de Sanidad Militar, que tan meritorios servicios ha prestado durante la campaña de Melilla, está ultimando las estadísticas de los muertos, heridos y asistidos en el transcurso de aquella.

No estando aun completos los datos, podemos anticipar los siguientes:

La suma total de los heridos que recibieron asistencia en los hospitales de sangre de Melilla, asciende a 1.397 durante toda la campaña, de ellos 879 graves. Dicha suma se descompone como sigue; 9 de Julio, 24 heridos, de ellos 13 graves; 18 de Julio, 28 heridos, de ellos 12 graves; 20 y 21 de Julio, 62 heridos, de ellos 36 graves; 23 de Julio, 202 heridos, de ellos 113 graves; 27 de Julio 564 heridos, de ellos 324 graves; mes de Agosto, 58 heridos de ellos 39 graves; mes de Septiembre, 444 heridos, de ellos 328 graves; y mes de Octubre, 15 heridos, de ellos 14 graves.

Cuando se inició la campaña solo había en Melilla un Hospital militar, capaz para 250 plazas.

En el término de tres semanas se acumularon en la plaza 830 heridos, más los enfermos consiguientes.

A pesar de esta carencia de medios y de la falta de personal en aquel entonces, la mortalidad de los heridos alcanzó solo un 4 por 100.

Estos heridos lo fueron: en la cabeza, 193; cuello, 41; tórax, 114; columna vertebral, 8; vientre, 90; órganos genitales, 8; y extremidades, 943.

Se practicaron, además, las siguientes operaciones: extracciones de proyectiles, craneotomías y craniotomías, trepanaciones, neumotomías, laparotomías, ligaduras, amputaciones y resecciones en las diafisis óseas y en las articulaciones.

CRONICA

Olvido

A mi amigo B. C. Hernandez.

¡Cuan triste es el significado de esta palabra llevado a la realidad, y cuan grande es el decaimiento que produce en las almas que sienten, en los corazones que aman!

Mártires que llevasteis con el suficiente valor y paciencia que os impregnaba la fé de la causa que sosteníais, sirvaos de consuelo y de alivio

para las doloridas partes de vuestro llagado cuerpo, el pensar que no os olvidan, ni las almas que sienten ni los corazones que aman.

Seres queridos alejados los unos por la implacable fuerza del destino, separados los otros por la igualitaria mano de la muerte, resignaos con vuestro estado, y pensar que los que estamos no muy lejos de donde nos dejasteis no os echamos en el odioso rincón del olvido.

Triste es en si la palabra, dura, con la dureza del frío é insensible mármol, pero á pesar de la tristeza que proporciona, á pesar del padecimiento moral que adormece el alma del ser olvidado, la humanidad entera le proporciona alojamiento, y cual más cual menos, sentimientos desde nuestra primera edad un vacío destinado no más que á ese huesped, que sin darnos cuenta se acomoda en nuestro ser como si desde allí se burlase de nuestros esfuerzos por arrojarle. Mas ¡ay! debe ser tan cómodo el olvidar, debe proporcionar tan gratas satisfacciones, que no es de extrañar que no carezca de protectores.

Muchas veces me ha ocurrido, al ver á una joven bella de angelical hermosura, de inimitables sentimientos, de un alma noble, con la nobleza que proporciona la limpidez de una conciencia pura, que, aun apesar de los medios que ponía para que yo no percibiese la lucha que se jugaba en su interior, me dejaba transparentar á través de sus ojos negros claras señales de recientes y continuadas lágrimas.—¿Porque llorais? ¿que causas influyen para que así se afija vuestro corazón tan joven? la pregunto.—Y ella, turbada un tanto por hallarse descubierto el secreto que creía tener oculto, suspiraba, limpiábase ligeramente sus ojos, y, al fin, vencida por la confianza que en mí poseía se confesaba exclamando:

¡Me ha olvidado! ¡Oh cruel palabra! ¡Oh pecho humano que abrigas tan odiable condición! Vé ahí el producto, mira á una de tus victimas que resignada llora por tu culpa, una que tan apenas á traspasado el dintel de la vida. Su corazón amante, siente despojada una preciada flor.

¡Pobres victimas de la eternizada palabra! yo os brindo que, con resignación, os dejéis arrastrar por la fuerza del destino, y pensar que como yo, hay muchos que no os olvidan.

ARTURO DE SALOIN.

Falsificación de billetes

Valencia, 26.—Comunican de Alcira que el juzgado de aquel partido instruye diligencias por haberse descubierto una importante falsificación de billetes del Banco de España.

Ha sido detenido el comerciante de naranja Vicente Tormo, vecino de Burriana, junto con dos dependientes, que fueron cogidos *in fraganti* en la compra de material para la confección de cajas de naranjas pagando con billetes de 50 pesetas, falsos. De estos, unos son de la emisión de 24 de Septiembre de 1906 y otros con el busto de Echegaray de la de 19 de Marzo de 1905.

El campo de operaciones para la expención de billetes falsos estaba en Sueca y Barberá. Van presentándose muchos labradores á quienes fué pagada la naranja con billetes falsos. Se cree que se trata de una falsificación que tiene sus centros en Castellón y en Barcelona.

El juzgado trabaja activamente para descubrir á los autores.

Información.

El presidente del Consejo, a su regreso de excursión, estuvo en la Presidencia, donde despachó algunos asuntos con el subsecretario.

Manifestó a los periodistas que mañana no habrá Consejo tanto por encontrarse ausente el Sr. Calboston, como por no haber asunto alguno de importancia de que tratar.

Desmintió rotundamente que el ministro de la Gobernación tropicase con dificultades para el encasillado y que exista disgusto por su actitud entre sus compañeros de Gabinete.

Añadió que, por el contrario, en este reino perfecta armonía.

La política está completamente encalmada. En los círculos políticos se notó hoy general desanimación.

Mañana y los cuatro de la tarde, se verificará en el patio de la Presidencia una reunión del Comité español de Ciencias administrativas.

Esta reunión tiene por objeto estudiar y resolver algunos asuntos relacionados con la concurrencia de España al Congreso administrativo internacional que ha de celebrarse en Bruselas con motivo de la próxima Exposición.

Presidirá la reunión el Sr. Canalejas.

Una desgracia.—Esta mañana se encontraba una mujer fregando los cristales de la claraboya de Poment.

En un descuido resbaló y cayó desde gran altura, quedando muerta en el acto.

La Época recomendó al general Aznar que active la construcción de barcas en Melilla para alojar a las tropas, a fin de evitar que se encuentren alojadas en malas condiciones.

Melilla.—Los generales Sotomayor y Jordana asistieron hoy al zoco el Hach de Benisicar.

A pesar del mal tiempo concurrieron al zoco muchísimos moros.

Con ellos estuvo Abdel-Kader, que fue el jefe de la harka que operaba en esta zona y hoy es amigo de España.

Abdel-Kader confesó extensamente con el general Sotomayor sobre importantes asuntos relacionados con la tranquilidad de las kábilas de la región.

El general Navarro, con una compañía del regimiento del Rey y música, estuvo en el zoco el Hach de Sagangan.

Concurrieron muchos moros.

ultimar el contrato de estudios, en unión de las comisiones de las demás provincias interesadas, con el ingeniero Sr. Aguinaga.

Llevarán además los señores Vicén e Iglesias, el encargo de gestionar la mas pronta y conveniente solución en otros asuntos de interés local y provincial y deseamos que el éxito sea el constante compañero de su viaje.

Celebrando un indulto.

El abogado D. Mariano Granados, defensor de Víctor Crespo, quiso celebrar el indulto de éste el día de Pascua y dar prueba de su agradecimiento a la Prensa local por la cooperación prestada a favor del desdichado reo.

La Prensa cumplió en esto con su deber, y por eso no necesitaba el señor Granados manifestarle su agradecimiento, aunque lo estimamos en mucho.

A este efecto invitó a comer en el Hotel Breva al alcalde D. Mariano Vicén, al vicepresidente de la Diputación D. José Morales Esteras, que acompañaron al Sr. Granados para sus gestiones en Madrid, y de la prensa figuraban representaciones de El Avisador Numantino, Noticiero de Soria, La Verdad, Ideal Numantino, La Voz Castellana y TIERRA SORIANA.

Todos los comensales felicitaron al elocuente defensor de Víctor Crespo, y le desearon que en su profesión no tenga que cumplir los altos y humanitarios deberes de la defensa en causas como la que motivó el odiado crimen de Carrascosa de Abajo.

No asistió el Sr. Iglesias, presidente de la Diputación, por hallarse ausente.

Industriales de mala fé.

El celoso inspector de policía urbana Sr. Pereda, en unión de los agentes municipales Anacleto Pando y Solaesa, decomisó ayer de mañana cierta cantidad de leche adulterada a los expendedores callejeros Emilio Ortega, vecino de Carbonera, y Eduardo Pérez, vecino de Soria.

La leche fué arrojada al arroyo.

Por nuestra parte, como primera providencia, impondríamos a los que así proceden una multa de 100 pesetas y, en caso de reincidencia, multa de 500 pesetas y prohibición perpetua de volver a vender más leche.

Todo nos parece poco para los que engañan al público y atentan tan descaradamente contra la salud del vecindario.

REINO DE BELGICA

Primer Congreso internacional de ciencias administrativas.

(Continuación)

Alojamientos.

Los Congresistas, para preparar con anticipación sus alojamientos en Bruselas, deberán dirigirse a Mr. Jaen Morel, Secrétaire du Comité des receptions, La Héronnière, Boisfort.

Exposición de la documentación administrativa.

Se compondrá de obras, periódicos, revistas, diagramas, esquemas, cartas, fotografías, planos, aparatos, impresos, repertorios, índices, o listas bibliográficas y fórmulas en uso, todo ello relativo a las cuestiones, ciencias y operaciones de la Administración.

Los que deseen tomar parte en ella deberán dirigirse a Mr. Mazure, Secrétaire de la Section IV, 1, rue du Musée, Bruxelles.

Duración del Congreso.

El Congreso tendrá lugar los días 28, 29, 30 y 31 de Julio y siguientes del presente año de 1910.

Se prolongarán los días precisos para la Asamblea general de clausura, que empezará el día 31.

El Congreso tendrá lugar en el Palacio de Fiestas de la Exposición Universal.

Toda la correspondencia en España debe dirigirse al Sr. D. Bernabé Dávila, Presidente del Comité Oficial español del Primer Congreso Internacional de Ciencias Administrativas.

ESCULTURAS DE SANTOS DE

todas clases y tamaños. Se admiten encargos en la librería de Tierra Soriana. Precios sin competencia. Se facilitan tarifas de precios.

LOS TOROS



CASIMIRO CASTELLOTE.

El domingo último, se celebró en nuestro circo taurino una novillada a beneficio de los damnificados en las inundaciones de Galicia, León y Castilla.

A las doce de la mañana tocando un alegre paso doble, recorrió las calles de la Capital la banda del Hospiejo que dirige el Sr. Ballenilla.

Con media entrada ordena la presidencia el comienzo de la fiesta.

En el palco oficial, el Sr. Gobernador civil, el Sr. Alcalde y el Gobernador militar interino.

Además, presidiendo la fiesta, se hallan las señoritas Feliciano Vicén, Carmen Romera, María Mestre, Carmen Rodríguez, Angeles de Melina Martell y Consuelo García, todas bellas, graciosas en la exposición de su tocado y admirables.

Cerca del cronista, está la Guardia civil que en honor a la verdad, no llama la atención de los espectadores, ni en una parte, siquiera de lo que preocupan tan distinguidas presidentas.

Son las tres y media. El maestro Ballenilla levanta la mano, la deja caer con entusiasmo y rapidez y los chicos de la banda hacen sonar la marcha del desfile. El sol abunda, la alegría no escasea, suenan palmas, se escuchan bravos y Vallecano y su prole pisan la arena luciendo toda la gracia que Dios les otorgó. Advertiré, que la prole de Casimiro es todo lo numerosa que ustedes puedan imaginarse.

Después de los saludos de rúbrica, admiro al simpático Nicolás Modrego, reclamando la llave del toril que no coge al aire por estar distraído conreplando los modroños de una mantilla de Goya...

Primero.—Es un animalito pequeño, hermosa cornamenta y lámina aceptable.

Mojabana, nuestro entusiasta aficionado, que viste como todos sus compañeros traje de luces se acerca al escamón haciéndole un hermoso saludo con la capa, que produce palmadas.

Enrique León (Leoncito), no esperado ni anunciado en programas, tira de paño y con hermosos gestos de valiente, consigue aplausos prolongados.

Tocan a banderillas y Gallite pide un par que ofrenda al animalito a respetable distancia. El bicho no las acepta a lo que parece porque nuestro valiente Cecilio, las clava en el suelo, repite la suerte y coloca medio.

Gonzalo Carrillo, clava medio par, repite y... cero.

Vuelve por último Cecilio que juega con las banderillas de modo prodigioso hasta conseguir... no colocarlas.

Vallecano coge los trastos y tras breve brindis que no entendemos, se va con mucha valentía lo pasa de modo admirable y sin saber como ni cuando, dió una pinchada que le valió una respetable pita.

Vuelve a pedir pase, se prepara, mata bien y escucha muchos aplausos.

Segundo.—Salta, no que corre, diríamos nosotros, de este toro.

Pequeño y sus defectos de lámina eran algunos. Los cuernos a lo caballero andante, es decir, de Este a Oeste.

Mojabana se afana varios aplausos con la capa.

Carrillito, trabaja con la capa no sabemos qué. Termina y ni un aplauso consigue ni un pitose escucha. El silencio es muy expresivo, ¿no?

Leoncito se marcha en busca del cornúpeto con dos palos amarillos que no puede clavar.

El jefe de la cuadrilla da dos golpes de muleta muy buenos y un pase de pecho aceptable.

Se precipita como en el primero, y dirige de modo magistral una media estocada que obliga al bicho a meditar entre caer ó seguir andando y opta por lo primero.

Tercero.—Un hermesillo novillo de lámina y cuernos, limpia con precipitación el redondel. Seguramente es uno de los bichos buenos de Valonsadero.

Noto que Carrillite ha tirado el capote.

Mojabana se descuida, le atropella el animal y le rompe el uniforme.

Vallecano tira de trapo y nos obliga a darle una regular ovación.

Mojabana, algo preocupado, descansa unos momentos, mientras Vallejo hace algunas labores con la capa, que revisten valor, y Portero trabaja en los quites.

Mojabana, sufre la segunda caída ¡Que caídas! Intenta levantarse, nota la maniobra el bicho, lo tira al suelo, lo pisa y lo abandona para seguir desfaciendo agravios, ahora en la persona de Carrillito que rueda vertiginosamente.

Leoncito clava un par superior, mudando aplausos.

Vallejo clava medio par, y Leoncito otro superiorísimo, recibiendo prolongadas palmadas.

El toro está enterito aún. Vallecano lo medio prepara y sin duda para quitarle poder, le dá un pinchazo en el brazuelo convirtiendo al toro en un respetable guardia municipal.

La pita es monumental, el toro corre luciendo el espadín y vallecano consigue al clavar matar el bicho con una estocada tremenda.

En resumen: Vallecano aceptable y trabajador, Leoncito bien nuestros aficionados valientes como siempre.

El ganado regular.

A continuación se corrieron tres vaquillas para los aficionados, que proporcionaron algunos sustos, sin otras consecuencias.

Sección religiosa.

Santos de mañana miércoles.—Santos Quirico, mr.; Pastor y Zósimo, obispos; Juan Gilmaco y Clineo, confesores; Régulo y Victor, Anima.—I. P.

La misa y oficio divino son de la Feria cuarta de Infracetava de Pascua con rito semidoble y color blanco.

Máxima.—El ministerio apostólico estaba bajo Jesús y por Jesús, más el ministerio de José estaba por Jesús y sobre Jesús (San Agustín, Serm. 8. de temp.)

Santos del jueves.—Santos Amos, profeta; Teodoro, Anaxio, Félix, Cornelia y compañeros mrs.; Guillermo, abad; Balbida, virgen; Benjamin y Amadeo, duque.—I. P.—Mañana primer viernes.

La misa y oficio divino son de la Feria quinta de Infracetava de Pascua, con rito semidoble y color blanco.

Mano angelica es llamado San Guillermo, porque habiendo nacido con una sola, Dios le dió la otra milagrosamente.

Santos del primer viernes.—Santos Teodoro, mártir; Venancio, obispo y mártir; Urbica, mártir; Valerico, abad; Víctor y Esteban, mártires; Hugén, obispo y B. Catalina Tomás virgen; Macario, mártir, y la Impresión de las Llagas de Santa Catalina de Sena.

La misa y oficio divino son de la Feria sexta de Infracetava de Pascua con rito semidoble y color blanco.

San Valerico, abad, es patrón de los marineros y abogado contra la locura.

Máxima.—La cama dorada no alivia al enfermo, ni la fortuna hace al necio sabio.

Visita de la Corte de María.—Miércoles de San Millán en el altar de San Saturno en San Pedro (privilegiada).—Jueves 31, de la Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso, tutelar de la Corte de María en el Carmen (privilegiada).

CULTOS

Se celebra todos los días misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial a las nueve y cuarta terminada Tercia.

En la iglesia de San Juan de Rabanera, el jueves a las seis de la tarde, se practicará el piadoso ejercicio de la Hora Santa con Sr. Divina Majestad de manifiesto, Estación, Rosario, Letania, cánticos religiosos y meditaciones terminando los cultos con la divina bendición y reserva.

NOTICIAS

El pasado domingo, por intentar Isidro Díaz pasar a los salones del Circolo de la Amistad y oponerse al conserje de este, a la entrada de aquel, cuestionaron ambos, de palabras que llegaron a hechos y la policía que llegó a tiempo llevó el asunto al juzgado y puso fin a la discusión.

Los pájaros de cuenta que quisieron robar en el Almacén de vinos del Sr. Longares han sido detenidos también como autores del hurto de una manta.

La maravilla del presente siglo es el Gramófono que reproduce la voz humana, la música y todos los sonidos con absoluta precisión. Pedid á Ureña, Barquillo, 14, y Prim, 1, Madrid los últimos catálogos gratis de Gramófonos y discos, y conoceréis lo que, si sois personas de gusto os ha de interesar.

En Osona se incendiaron el pasado domingo, dos majadas sin que hayan ocurrido desgracias personales.

Comunican de Montuenga que un perro hidrófobo ha mordido á varios vecinos de aquel pueblo y otros dependientes del Excelentísimo Sr. Marqués de Cerralbo, residentes en Santa María de Huerta.

Con motivo de la consagración del Ilustrísimo Sr. Obispo electo de Osona, Dr. Lago González, que deberá celebrarse el día 3 de Abril próximo, tendrán lugar en aquella ciudad, durante los días 2, 3, 4 y 5 de dicho mes solemnemente religiosas y profanas que prometén estar muy animadas.

Han recibido invitación para dichas fiestas del mismo prelado electo, las corporaciones de la diócesis que parecen dispuestas á enviar su representación.

Según nuestras noticias irán en la del Cabildo Colegial de Soria, los canónigos D. Manuel Requejo y D. Felipe Andrés.

En el número próximo daremos más amplia reseña del programa de festejos á que aludimos.

El Tribunal para juzgar los ejercicios de oposición á las plazas de oficial y auxiliar de la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, está formado por los señores siguientes:

D. Dionisio Izquierdo, D. Mariano Vicén, D. Gregorio Martínez, D. Santiago Ruiz Lera y D. Eulogio Martínez de Toro.

Los ejercicios se verificarán en el instituto general y técnico el día 7 de abril próximo, y los aspirantes son 27.

Ayer vió el molinero de Garrejo, el cadáver de una mujer sobre el río Duero.

Dió el oportuno aviso al juzgado municipal de Garray, el que, á su vez, lo hizo al de Instrucción de Soria.

Esto se trasladó á Garrejo y dió orden de que fuese extraído el cadáver, que resultó ser el de Casilda Rubio, de 34 años de edad, natural de Matute de Almazán, casada, y residente en Baitrage.

Le fueron encontradas tres pesetas, un pañuelo y una llave, y practicaron la autopsia el médico Sr. Guisande y su compañero de profesión en Garray.

Se ignoran las causas de este suicidio.

En el tren correo del domingo salió para Barcelona el Comerciante de esta capital don Anastasio Sánchez el cual se propone traer altas novedades para la temporada.

Ha dejado de prestar servicios en la Inspección de Hacienda, el oficial de segunda clase D. Emilia Villa Durban, que ha sido declarado cesante á su instancia.

En el número próximo daremos amplia reseña de las funciones celebradas en Morón de Almazán con motivo de la Semana Santa y que hoy suspendemos por exceso de original.

Ha sido destinado á la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Basilio Ferrandez conocido en esta capital por haber desempeñado durante varios años el cargo de Administrador.

El alcalde Sr. Vicén, ha recibido un expresivo y cariñoso telegrama del prelado electo de esta diócesis, felicitando á la provincia por el indulto concedido á Victor Crespo.

El Gobernador civil D. Francisco Garcia del Valle, el Alcalde Sr. Vicén y los señores ediles que componen el Ayuntamiento de esta capital pasaron el día de ayer en el monte «Valonadero» de donde regresaron á última hora de la tarde.

Ha fallecido en esta capital la buena señora D.ª Paula Botija Jadrage, viuda de D. Leandro Garces. A su entierro verificado anteayer, asistió numeroso acompañamiento.

Descanse en paz y reciba nuestro pésame la familia.

Incendios.—Ayer tuvimos el gusto de hablar con uno de los hijos del Sr. Administrador don Teres del Sr. Marqués del Vadillo y nos refirió detalles del incendio ocurrido el día 25 por la mañana en la casa donde habitaban. El incendio que se cree casual, se inició á las ocho de la mañana de dicho día, y cuando tuvo noticia de lo ocurrido nuestro amable interlo-

ductor que se encontraba en la cama, ya había avanzado bastante el voraz elemento. Aun pudo salvar bastantes muebles y cuando la situación se hacia más apurada pudo saltar por un balcón.

El vecindario de Tera asistió en su mayoría á los oficios religiosos del día de Viernes Santo, y al toque de campana acudió presuroso al lugar del siniestro así como bastantes habitantes de otros pueblos.

Después de dos horas de incessantes trabajos pudo ser sofocado el fuego pero la casa ha quedado destruida en su mayor parte.

Salvándose bastantes enseres y muebles á pesar de lo cual, las pérdidas son de bastante consideración.

No ocurrió por fortuna ninguna desgracia personal.

En Huertelas han sido también destruidas por el incendio las casas de los vecinos, don Hermenegildo y D. Pedro Redondo, D. Vicente Martínez y D. Miguel Fernández, en las que fueron quemados todos los muebles y enseres. El siniestro fué casual.

Los damnificados quedan en la mayor miseria.

Han sufrido daños de consideración las casas colindantes, propiedad de D. Julián Molino, D. Pablo Espuelas, y D.ª Leona Martínez.

Las autoridades y vecindario trabajaron activamente por extinguir el fuego.

Por noticias que recibimos de Agreda sabemos que han sido robadas algunas joyas de la ermita de Nuestra Sra. de los Angeles y que en la última noche, dos cálices y algunas prendas más de las robadas han aparecido colgadas en la puerta de otra iglesia de Agreda.

Lamentamos esta clase de robos y sentimos que actos de esta índole se repitan con tanta frecuencia en nuestra provincia.



Madrid 29, 4.

El rey y sus ministros

Hoy despacharon con D. Alfonso los señores Canalejas, Merino y Cobián. Este expuso al monarca, á grandes rasgos, su proyecto de presupuesto de gastos. Otro día le enterará del de ingresos.

El rey moströse complacido de que le enteren con minuciosidad de todos los asuntos de Gobierno.

Después fué cumplimentado S. M. por los subsecretarios de Gobernación, Hacienda y otros personajes.

El ministro de la Guerra

Ha regresado de Cartagena el general Aznar. Desde la estación fué á conferenciar con el Sr. Canalejas.

El general Marina, dimite

Se supone que en esa conferencia trataron los señores Canalejas y Aznar, de la dimisión presentada en el mando del Ejército del Rif, por el general Marina.

Se harán gestiones para que la retire.

Huelga terminada.—

Habla Canalejas

El Sr. Canalejas nos ha dicho que habla terminado la huelga de Bilbao.

También nos dijo que le ha visitado el sociólogo Vacler, presidente de la Bolsa del Trabajo y del Seguro municipal.

Se proyecta un almuerzo en su honor y se le invitará á que de una conferencia en la Academia de Jurisprudencia.

El Jefe del Gobierno nos refirió que nada sabía respecto á la dimisión del general Marina.

El rumor—añadió—obedece á una carta que el general Marina ha dirigido á otro general, en la que lamenta que los baños de Archena no le prueben bien y que su curación sea lenta.

Per esto el general Marina se halla muy disgustado y se prolongará la interinidad en el mando de las tropas en Melilla. Se impone una solución para acabar con esa interinidad.

Dijo el Sr. Canalejas que todo quedará arreglado.

De regreso

Han regresado de Valladolid y Salamanca los propagandistas que asistieron á los últimos mitines celebrados en dichas ciudades.

Después de otro mitin

En el mitin carlista celebrado en Medina, son culpados los anticlericales de haber provocado el conflicto, apedreando á los carlistas y obligándoles á defenderse.

Las referencias telegráficas de lo ocurrido en aquel acto, han exagerado, pues son pocos los centusos y heridos.

Mencheta

Rayos X.—Electroterapia.—inhalaciones de ozono,

conforme á los últimos adelantos científicos

DE ANDRÉS RUIZ GARCIA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

Se acude allí á olvidar por algunos momentos las amarguras del arte.

Tomás Rodríguez Rubí, Adelardo Lopez de Ayala, Eulogio Florentino Sanz, Luis de Eguilaz, Cazorro (1), Tamayo, Pinedo, Rivera y otros muchos campeones del arte dramático, han tenido su época bajo aquellos arcos, junto á aquellas mesas.

Barbieri y Arrieta, Oudrid y Gaztambide, brillantes paladines y sostenedores de la ritmopea nacional, han concebido sus más bellas melodías á trayés de aquella atmósfera.

Sans, Gisbert y Casado, esos historiadores filosóficos de lienzo y el pincel, esos hijos predilectos del arte que immortalizó á Velazquez, allí también han pasado dulces horas soñando en la gloria.

Manuel Fernández y Gonzalez, el primero de nuestros novelistas, soñador eterno de genio rebusto é inspiración inagotable, encarnación de las caballerescas tradiciones con sombrero ed copa alta y frac negro, allí es donde ha dado á conocer sus grandes frases y su poderosa verbosidad.

(1) Don Mariano Zacarias Cazorro, nuestro querido amigo, ha abandonado á Melpómene y Talía por la escopeta, con sentimiento de sus admiradores. El canto de las perdices y el ladrido de los perros molesta mucho menos que el sordo clamoreo de las miserias de bastidores.

Yo envío al autor de La pensión de Venturita y Los dos amigos y el dote, y ofrezco imitarle tan pronto como pueda.

Para acompañar á señora sola, se necesita señora buena, formal, independiente, bien educada, con buenos informes, que sepa música y las labores de la mujer. Dirigirse por correo: Doña María Fernández, Paseo Menéndez Pelayo, Santander.

MARIANO DE M.-MARTELL MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGIA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once á una Plaza Mayor, 6.—Berlangua de Duero

Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda. Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, á precios económicos al contado y fiado.

Numancia, 53, Soria.

Molino harinero se vende en el término de Rello, de un molar con pareja de piedras Francesas y otras de reserva castellanas, con unas huertas y arbolado de chopo. Para informes Román Garate, molinero en Caltojar, huerta de Malparaíso, su dueño en Carrascosa de Abajo. T. 22 a.

Tablero-Contador Sierra.

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificante precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

ENCUADERNACIONES

Esta casa se encarga de la encuadernación de los Registros fiscales. Los Ayuntamientos no necesitan más que enviarnos la autorización, y se los encuadernaremos.

Asi mismo se encarga de la encuadernación de Boletines oficiales, Consultores y cuanto necesiten los Ayuntamientos á precios económicos.

Tierra Soriana COLLADO, 9

Impresos

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de impresos, á precios muy económicos, tanto para Ayuntamientos, como para el Comercio y particulares.

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz.

CAPITULO I

El café Suizo.

Trasledémonos haora á la heroica villa del oso y del madroño. Entremos en la populosa capital del Dos de Mayo, con la frente erguida, la sonrisa en los labios y la mirada insolente de los perdonavidas.

Nuestra primera visita va á ser al café Suizo (1), retén de los piratas callejeros; atalaya de los desocupados de buen tono; centro de los literatos; club de los que gustan pasar la vida alegremente, sin ocuparse del porvenir, olvidando lo pasado; agencia en donde todo se sabe; todo se comenta, y donde se dan y se quitan reputaciones;

(1) Entiéndase que se habla del café Suizo viejo, y no del nuevo, abierto hace pocos años.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
DE
CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aco
na, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los nu
merosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS Inglesas y de
país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.
BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos
del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón,
con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas
medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejillas, espi
cial, artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias
ó ininidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcé
tera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Ex
plosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que
este para servir al público, haciéndolo, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

¡Alerta todo el mundo!

POLVO REGENERADOR

para hacer poner á las aves (gallinas,
patos, anades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años.

¡3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las
estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios.
Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor (primero en España) **DONATO ARAUJO**
Droguería General, Estación, 11.—Vitoria.

NOTAS.—Existen productos extranjeros similares que pueden desecharse, pues á poco que
en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento
completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.
Pídase prospecto y se remitirá gratis.



MARCA DE FÁBRICA
REGISTRADA

T. 25 sep.



OSRAM

ES LA UNICA LAMPARA DE FILAMENTO METALICO VER
DADERAMENTE PRACTICA Y POSITIVOS RESULTADOS

OSRAM sirve para todas posiciones y todos los voltajes, co
rrientes continua y alterna.

Una lámpara Osram de 16 bujías gasta 18 vatios garantizados,
ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que con
sume de 20 á 22 vatios.

Una lámpara Osram de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados,
ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que con
sume 38 á 42 vatios;

por lo tanto, la UNICA lámpara que conviene emplear
es la OSRAM

La lámpara OSRAM De venta en todas las Centrales
se construye en todos los y buenos establecimientos de
voltajes y de 16 á 1.000 Electricidad.

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

León Ornstein.—Madrid MARIANA PINE
DA, número 5.

Almacén más importante en España
en el ramo de electricidad

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios

á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de
empresas autorizadas por R. O. del Ministe
rio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1902.
Pesetas.

GARANTIAS

Capital social:	Suscripto.....	5.000.000
	Desembolsados	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles		3.372.558'98
Reservas.....		2.116.088'48
Siniestros satisfechos.....		12.186.853'34

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 674
Comisión principal de la provincia, Plaza
de Acoña, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección
de Seguros en 26 de Junio de 1909.

Mala Real Inglesa

Próximas salidas de Bilbao.



Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, admitiendo carga y pasajeros de tercera clase, saldrá el 11 de ABRIL el vapor correo "PARDO."

"PARDO."

Salidas semanales de Vigo para Brasil, Uruguay y República Argentina, para pasaje de 1.ª y 2.ª por vapores de gran porte, lujo y marcha.

Viajes rápidos combinados con la American Line y White Star Line.

Dos salidas semanales para New York, California, Nevada, Oregon, Arizona, Idaho, Colorado, Montana, Utah, etc., etc., para pasajeros de primera y segunda clase.

IMPORTANTE.—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao sin ningún inconveniente, con lo que se evitan las molestias del viaje á Burdeos, así como los gastos extraordinarios y riesgos consiguientes.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos,
San Lorenzo, 2, SORIA

Ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornearán árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua. Piedras francesas de la Ferté y Bordenas.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas; por día y mantención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

"TIERRA SORIANA,"
Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantísimo y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomiendan, debiendo tener en cuenta cuantos desean honrarlos con sus apreciables encargos, que el lema de esta casa es trabajar mucho y con gran economía para nuestros favorecedores.
Impresiones de gran lujo y corrientes.
En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo á precios ventajosísimos. A los señores maestros, servimos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo á los señores secretarios de Ayuntamientos y Juzgados.
Encuadernaciones sumamente económicas, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encomendaremos las «Boletines eclesiásticas» con gran economía. En la Administración de este periódico se admiten toda clase de encargos.

Hernias PEDRO RAMÓN

Ortopédico-especialista
Pdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía

Tratamiento privilegiado. Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbosacros, histerismo, reducción del vientre, etc. sin la intervención quirúrgica que las maravillas del **Céntrico, Gelusor, Placa central, hipogástrica y reductor** Ramón hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos. Pídase gráfico notabilísimo y humanitario epísculo que regalamos, ó acúdase á este despacho, CARMEN, núm. 38, piso 1.º, Barcelona.

Nota. Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún vicio al presentarse ocasión alguna; los Sres. Médicos harán bien en advertirlo á los señores que á este despacho dirijan.

VIUDA DE BALLESTROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequitos, rizos, crepés, etc. etc.
Además se hacen cuadros-panteones y de más adornos, incisos de jaspe, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.
También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y distracciones.
Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2, Soria
PLUQUERIA ARTISTICA E INGENIERIA

restaurant en donde se gasta alegremente el dinero y se matan las horas de fastidio comiendo platos que tienen nombres extranjeros, aunque estén guisados con comestibles nacionales.

El café Suizo es la gaceta eterna.
¿Queréis saber que ocurre de notable en la capital de España?

Pues dirigíos á última hera al Suizo.

¿Tenéis una duda sobre el éxito de un drama á cuyo estreno no habéis podido asistir?

¿Deseáis saber á que altura se halla la crisis ministerial, ó que fin ha tenido el desafío del periodista A... con el coronel B...?

Pues entrad en el Suizo, sentaos en una mesa, pedid una cena, dirigid vuestros ojos alrededor y vuestra curiosidad quedará satisfecha; porque es indudable que hallaréis amigos del autor del drama, testigos del desafío que os contarán los mejores detalles del lance, y hombres políticos que traen noticias frescas sobre el estado alarmante de los ocho mártires de la patria.

Esa juventud ilustrada que siente arder la sangre en sus venas, que sueña en la gloria, que vive por el arte y para el arte, lo ha helegido como palanque de sus sempiternas luchas.

El Suizo es una especie de gimnasio de la inteligencia donde se prueban las fuerzas del saber donde se aprende y se enseña; por allí el ingenio, á fuerza de aguzarse, ha llegado hasta el punto de hacer sangre con la palabra.

Si en España los poetas fuerán tan comercian-

tes como en Francia, de lo que se habla en el café Suizo se hubieran escrito muchos libros que habrían enriquecido á sus autores.

Pero en la patria de Cervantes, Calderón y Quevedo, los números no han invadido todavía el templo de las musas, aunque creo que la conquista no se hará esperar mucho.

Entonces la historia del café Suizo será un libro curiosísimo y muy buscado, de esos que los editores llaman filón de oro.

Día ha de venir en que los nombres propios aparezcan en las obras literatas, en que se escriba la novela retrato y la novela biografía.

Las letras necesitan un campo extenso sin límites; las alas del genio sólo se batien bien en los espacios anchos.

Las citas extranjeras demuestran erudición, pero humillan la nacionalidad.

Los que en España vivimos de la pluma, los que no contamos con otro patrimonio ni con bienes de fortuna que nuestros sueños de poeta, parece como que nos avergonzamos de nombrar á los cofrades literarios en nuestras obras.

Sen amigos, se los trata con harta familiaridad, y pasando la mirada desdeñosa por encima de ellos, buscamos en países extranjeros rasgos y pensamientos que sólo con fijarnos un poco podríamos recoger en el café Suizo, expresados en romance castellano.

Perque el Suizo es el invernadero de la poesía de la música y de la pintura.